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Время летит стремительно – 
вот уже на пороге весна. 
Хочется чаще бывать на 
улице, смотреть, как просы-
пается природа и оживает 
всё вокруг. В воздухе витает 
что-то едва уловимое – меч-
ты, желания, надежды, вера 
в лучшее…

С каждым выпуском газеты мы 
чувствуем себя всё более уверен-

ными. Как передать, описать, объяс-
нить это чувство? У нас становится 
всё больше читателей. Очень при-
ятно, когда к нам приходят и просят 
свежие номера газеты, да поболь-
ше. Значит, вы нас читаете, мы вам 
интересны. Ведь всё, о чём мы гово-
рим, мы говорим о нас с вами, о на-
ших делах, успехах, достижениях…

Это ощущение нужности людям 
для нас – лучший подарок и лучшее 
свидетельство того, что мы работа-
ем не зря.

И очень надеемся на вашу даль-
нейшую помощь и поддержку. Присы-

лайте свои материалы, фотографии 
для размещения в газету и на наш 
сайте. Мы открыты и для ваших пред-
ложений, пусть даже они кажутся вам 
слишком амбициозными, предлагай-
те – рассмотрим. Ведь нам интерес-
но знать всё, что происходит у вас. 
Не случайно было сказано когда-то: 
«Человечество живо одною круговою 
порукой добра…»

Приятного вам чтения и всего 
наилучшего!

Анжелика БЕЛОУСОВА,
главный редактор

29 января в Москве состоя-
лось заседание Генерально-
го Совета Федерации неза-
висимых профсоюзов 
России. Обсуждались 
предложенные президен-
том страны поправки в 
Конституцию РФ.

Инициативы  президента для за-
крепления в Основном законе стра-
ны Михаил Шмаков считает акту-
альными для профсоюзов. А такие 

касающиеся социальной сферы, мо-
менты, как принципы справедливого 
пенсионного обеспечения и его обя-
зательная ежегодная индексация, а 
также уравнивание МРОТ и прожи-
точного минимума,  прямо вытекаю-
щими из предложений ФНПР.

В своём докладе председатель 
ФНПР Михаил Шмаков подчеркнул 
важность профсоюзного представи-
тельства в Рабочей группе по подго-
товке предложений о внесении по-
правок в Конституцию,  в составе 
которой, кроме председателя ФНПР, 
председатель Роспрофжела Нико-
лай Никифоров, глава Росуглепро-

фа Иван Мохначук и председатель 
профсоюза работников АПК Ната-
лья Агапова.

Лидер ФНПР отметил, что на за-
седаниях Рабочей группы будут рас-
сматриваться и другие предложения 
профсоюзов. В частности, предо-
ставление общероссийским объеди-
нениям профсоюзов права законода-
тельной инициативы по социальным 
и трудовым вопросам, а также вклю-
чение положения об обязательно-
сти  ежегодной индексации заработ-
ной платы.

Продолжение на стр. 4

Здравствуйте, наши уважаемые читатели!

Поправки 
в Конституцию

Уважаемые земляки!
От всей души поздравляем вас с праздником Белого месяца!
Сагаалган – один из главнейших праздников по буддийскому ка-

лендарю. В нашей дружной интернациональной семье жителей За-
байкалья этот народный праздник почитают и встречают мно-
гие. Он символизирует наступление нового года, начало весны, 
обновления природы и человека, надежду на всё новое, прекрас-
ное и доброе.

Дорогие друзья! Желаем, чтобы в ваших сердцах всегда была 
душевная теплота. Дарите её друг другу – и чем больше вы де-

литесь теплом, тем больше солнца возвращает-
ся в ваши дома.

Пусть Сагаалган, Белый месяц, прине-
сёт мир и благополучие, подарит доста-
ток, счастье и здоровье вам и вашим близ-
ким!

Сагаан hараар! Сагаалганаар!

Зоя ПРОХОРОВА,
председатель Федерации профсоюзов Забайкалья

Прекрасно предназначение женщины – любить и быть люби-
мой, дарить радость новой жизни, хранить и оберегать домашний 
очаг. Забота женщины защищает, вселяет уверенность, согрева-
ет, словно закутывает в тёплое мягкое одеяло.

Нет такого дела, которое было бы не под силу слабому полу. 
Всё яснее становится понятно, как важна и велика роль женщины 
в современном обществе.

В этот праздничный весенний день от всей души желаем вам 
доброго здоровья, счастья, любви и со-
гласия в семье, успешной реали-
зации всех жизненных планов!

Зоя ПРОХОРОВА,
председатель Федерации 
профсоюзов Забайкалья

Сагаан hараар!Сагаан hараар!
Сагаалганаар!Сагаалганаар!

С 8 Марта, женщины!С 8 Марта, женщины!
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ОХОРОВА,
ель Федерации
ов Забайкалья

Дорогие мужчины!

Поздравляю  вас 
с Днём защитника 
Отечества – празд-
ником мужества, до-
блести и воинской 
славы Вооружённых 
Сил России.

Воины всех по-
колений ставили пе-

ред собой главную за-
дачу – верность долгу 
и присяге, служение на 
благо и во славу Отече-
ства. Неувядаемой сла-

вой покрыты подвиги во-
инов-дальневосточников. 
И сегодня воины-забайкаль-

цы с честью несут звание за-
щитников страны на её ближних и 

дальних рубежах.
Дорогие забайкальцы! Желаю всем вам мужества, 

силы и мирного неба над головой.

Зоя ПРОХОРОВА,
председатель Федерации профсоюзов Забайкалья
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 ? Александр Викто-
рович, какое место в 
мире занимает Россия 
по распространению 
ВИЧ-инфекции?

– Вообще Российская Фе-
дерация относится к странам 
с высокими темпами распро-
странения ВИЧ-инфекции. 
В мире мы занимаем 4-е ме-
сто, а если брать европей-
ский континент, то вообще 
1-е место. Поэтому, есте-
ственно, проблемы очень ак-
туальны для жителей вообще 
планеты нашей, так как нет 
уже ни одного уголка мира, 
где бы не регистрировалась 
эта инфекция, распростране-
ние которой носит пандеми-
ческий характер.

 ? Когда в России был 
зафиксирован первый 
случай заражения?

– У нас в Российской Фе-
дерации первый случай был 
зарегистрирован в 1987 году, 
и сегодня в России уже бо-
лее одного миллиона четы-
рёхсот тысяч человек забо-
левших, но живых, чтобы вы 
понимали, кто -то уехал, кто-
то умер, так вот именно жи-
вых – около одного миллио-
на человек. Но опять же это 
только по официальным дан-
ным Минздрава РФ, и по дан-
ным того же Минздрава ещё 
около 20% ВИЧ-инфициро-
ванных не выявлено.

 ? Почему не выявляют-
ся эти 20% ВИЧ-инфи-
цированных?

– Во-первых, мы долж-
ны понимать, что это очень 
длительное бессимптомное 
течение заболевания. При 
гриппе уже через несколь-
ко дней появляются клини-
ческие симптомы, и мы либо 
врача вызываем, либо сами 
в аптеку идём. Признаки, ко-
торые бы заставили челове-
ка обратиться к медицинским 
специалистам при ВИЧ-ин-
фекции, могут дать о себе 
знать через пять-восемь-де-
сять, а то и более лет, по-
вторюсь, это совершенно 
бессимптомное течение. Че-
ловек себя чувствует здоро-
вым, если у него возникают 

грипп, ОРВИ, то он их выле-
чит, так как иммунная систе-
ма ещё сохранна и выпол-
няет свою функцию. Второй 
момент: анализ на ВИЧ-ин-
фекцию – это доброволь-
ный анализ, при периодиче-
ских медицинских осмотрах, 
этот анализ в перечень не 
включён, и у многих людей 
создаётся ложное впечатле-
ние, что они не больны. Осо-
бенно часто мне приходится 
бывать в учебно-методиче-
ском центре, куда меня при-
глашают прочитать лекции по 
ВИЧ-инфекции, и я задаю во-
прос своим слушателям: «А 
вы проверены на ВИЧ-инфек-
цию?» Большая часть отве-
чает: «Да, мы каждый год 
проверяемся, у нас санитар-
ные книжки, нам это требу-
ется для прохождения медо-
смотра, и у нас берут кровь 
из вены». Я спрашиваю: «На 
что берут?» Ответ: «На RW». 
Люди очень часто путают RW 
с ВИЧ-инфекцией. Они ложно 
думают, что у них всё прове-
рено, всё нормально, хотя на 
самом деле могут быть ин-
фицированы ВИЧ.

 ? А сколько всего было 
выявлено ВИЧ-инфици-
рованных в Забайкалье 
2019 году?

– Всего в прошлом году 
мы выявили 463 человека, 
из них четыре иностранца. За 
2 месяца 2020 года выявлено 
пока 84. По статистике в день 
мы выявляем один-два чело-
века. Больше всего мы вы-
явили в 2001 году – 612 че-
ловек. Это было связано как 
раз с попаданием ВИЧ-ин-
фекции в среду наркопотре-
бителей. Учитывая культуру 
потребления, они очень бы-
стро все перезаразились. Мо-
жет, вспомните то время, ког-
да в подъездах, на детских 
площадках валялись исполь-
зованные шприцы? Тогда 
была тотальная наркотиза-
ция молодёжи.

 ? В каких районах За-
байкалья ВИЧ-инфекция 
«набирает обороты»?

– По поражённости город 
Чита занимает одно из пер-
вых мест. Однако это пробле-

ма не только краевого центра, 
но и действительно районов 
Забайкальского края. Там 
идет активное распростране-
ние ВИЧ-инфекции. Мы стали 
чаще выявлять заболевших 
даже в самых отдалённых 
населённых пунктах Забай-
кальского края. Самый пора-
жённый район – Оловяннин-
ский. Это самый проблемный 
район. Население там поч-
ти 35 тысяч человек, из них 
ВИЧ-инфицированы 425 че-
ловек. Это очень много, 1,2% 
населения, тогда как по краю 
в целом заражено 0,7% насе-
ления.

 ? Каким путём переда-
ётся ВИЧ-инфекция?

– Преобладающий путь пе-
редачи ВИЧ в России, в том 
числе в Забайкалье, – это 
половой при незащищённых 
сексуальных контактах без 
презервативов. Есть, конеч-
но, стереотипы, когда зада-
ёшь вопрос, чья проблема 
ВИЧ-инфекции? Очень часто 
отвечают, что это проблема 
групп рискованного поведе-
ния, то есть употребляющих 
наркотики внутривенно, лю-
дей, оказывающих сексу-
альные услуги за плату, мо-
лодёжи. Да, это так и было 
раньше, на момент пика рас-
пространения ВИЧ-инфекции 
в Забайкалье. Он пришёлся 
на 2001 год. Однако сегодня 
мы уходим от понятия «груп-
пы риска» и переходим к по-

нятию «люди с рискованным 
поведением».

На сегодняшний день все, 
кто живет половой жизнью и 
не пользуется презерватива-
ми, должны понимать, что это 
автоматически несёт в себе 
риск заражения ВИЧ-инфек-
цией. У кого-то в меньшей 
степени, у кого-то в большей. 
Конечно, меньше подверже-
ны те, у кого один проверен-
ный половой партнёр, где нет 
измен и есть взаимное ува-
жение. Риск передачи в та-
ком случае сводится к нулю. 
Однако проверенным пар-
тнёр считается в том случае, 
если вы видели у него справ-
ку с отрицательным резуль-
татом на ВИЧ-инфекцию. По-
этому Минздрав рекомендует 
хотя бы один раз в год де-
лать тест на ВИЧ себе и свое-
му партнёру.

Вообще за все годы при 
употреблении наркотиков за-
разились 31%, при половом 
пути – почти 60% населения. 
Сейчас цифры общероссий-
ские по Забайкалью, но если 
мы возьмём только 2019 год, 
там больше 90% – именно по-
ловой путь заражения.

 ? Кто больше подвер-
жен заражению?

– ВИЧ-инфекция давно 
вышла за рамки групп риска 
и перешла на обычное бла-
гополучное население. За-
разиться может любой. Если 
брать социальный срез лю-

дей, которых мы выявили в 
2019 году, то 50% – это со-
циализированное население, 
ну и столько же не работаю-
щие, злоупотребляющие ал-
коголем, наркотиками. Сейчас 
у нас ВИЧ-инфекция стареет, 
если раньше это была моло-
дёжь 20–24 года, то сейчас 
это люди старше 30 лет. Са-
мая поражённая группа – 30–
39 лет.

 ? Это заболевание мож-
но вылечить?

– ВИЧ-инфекция на сегод-
няшний день из разряда смер-
тельных, неизлечимых забо-
леваний перешла в разряд 
хронических долготекущих 
благодаря появлению анти-
ретровирусной терапии. Это 
доступно, это эффективно, 
это бесплатно для инфициро-
ванных жителей России. За-
дача медицинских работников 
первичного звена – выявить 
не только как можно боль-
ше, а как можно раньше. Ког-
да человек начинает лечиться 
сравнительно недавно с мо-
мента заражения, когда его 
органы и системы вирусом 
не разрушены, то у него есть 
шансы прожить полноценную 
долгую жизнь.

Поэтому мы настоятельно 
рекомендуем каждому еже-
годно обследоваться на ВИЧ.

 ? Где можно пройти об-
следование?

– Это можно сделать в по-
ликлинике по месту житель-
ства, прийти к терапевту и 
сказать: «Я хочу для себя 
знать свой ВИЧ-статус», это-
го уже достаточно. Либо это 
сделать в Центре у нас СПИД 
на Амурской, 39. Также можно 
пройти экспресс-тестирова-
ние, купив в аптеках тесты на 
ВИЧ. Адреса аптек в Чите – 
Баргузинская, 24, Ленинград-
ская, 36, 4-й микрорайон, 11; 
в Краснокаменске – проспект 
Ветеранов, 15, строение 40. 
Центр СПИД с сетью аптек 
«ФармЭконом» запустили та-
кую возможность, потому что 
не каждый может пойти в ле-
чебное учреждение, зато смо-
жет провести быстрый тест у 
себя дома. Но опять же нужно 
понимать, что быстрый тест 
не даёт 100% гарантии ре-
зультата, случаются и ложные 
результаты. Поэтому положи-
тельный результат быстрого 
теста – это только тревожный 
«звонок», который говорит о 
необходимости незамедли-
тельного обращения в Центр 
СПИД.

Александр Викторович, 
спасибо за беседу! Хочется 
надеяться, что люди ста-
нут внимательнее отно-
ситься к своему здоровью 
и таких серьёзных забо-
леваний им удастся избе-
жать. Всем здоровья!

Анжелика БЕЛОУСОВА,
пресс-секретарь ФПЗ

Александр Коробков:
«ВИЧ-инфекция «стареет»,

если раньше этому заболеванию больше подвергалась молодежь,
то сегодня это люди старше 30 лет»

Это страшное слово – ВИЧ. Кто подвержен этому 
заболеванию? Каким путём оно передаётся и как 
обезопасить себя, чтобы однажды не увидеть 
положительный результат теста? Мы решили 
вновь затронуть эту актуальную для многих 
проблему и обратились за разъяснениями к 
заведующему отделом профилактики обосо-
бленного подразделения Центра СПИД Краевой 
клинической инфекционной больницы Алексан-
дру Коробкову.

 ГОСТЬ РЕДАКЦИИ
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Подводя итоги работы тер-
риториального комитета про-
фсоюза за период с февраля 
2015 по февраль 2020 года, в 
своём докладе председатель 
Марина Леонтьева сделала 
акцент на состоянии профсо-
юзного членства, представив 
делегатам рейтинг террито-
риальных организаций Об-
щероссийского профсоюза по 
численности членов профсо-
юза, в котором Забайкальская 
краевая организация занимает 
70-е место из 77. «Нам есть к 
чему стремиться и над чем ра-
ботать, – отметила Леонтьева, 
– так как членская база – это 
основной ресурс обществен-
ной организации, который 
определяет её статус, авто-
ритет и возможности». Задача 
по увеличению профсоюзно-
го членства определена деле-
гатами конференции как одна 
из приоритетных на предстоя-
щий период.

Больше всего внимания в 
докладе председателя было 
уделено итогам работы тер-
риториального комитета про-

фсоюза в области правоза-
щитной работы и применению 
на практике различных право-
вых инструментов, имеющих-
ся в арсенале профсоюзов, 
коих немало. Наиболее вос-
требованной из них у работ-
ников была судебная защита, 
экономическая выгода от ко-
торой за отчетный период со-
ставила более 6 млн рублей. 
Учёт мотивированного мнения 
выборного органа первичной 
профсоюзной организации и 
вышестоящего профсоюзно-
го органа также неоднократ-
но показали свою эффектив-
ность в случаях сокращения и 
увольнения членов профсою-
за. Впервые в практике терко-
ма профсоюза была организо-
вана добровольная голодовка 
члена профсоюза – работни-
ка МП города Читы «Троллей-
бусное управление», которая 
по истечении трёх дней закон-
чилась разрешением трудово-
го конфликта в интересах ра-
ботника.

Также председатель тер-
риториальной организации 

профсоюза заострила вни-
мание участников конферен-
ции на участившихся фактах 
дискриминации по принад-
лежности к профсоюзу и вме-
шательства работодателей в 
его деятельность. Решение 
данной проблемы также на-
шло отражение в числе за-
дач на предстоящий период 
работы.

В целом работа за отчёт-
ный период территориальной 
организации профсоюза деле-
гатами была признана удов-
летворительной. Председате-
лем Забайкальского краевого 
профсоюза жизнеобеспече-
ния в очередной раз едино-
гласно была избрана Мари-
на Леонтьева, заместителем 
председателя избран Игорь 
Сарапулов – председатель го-
родской профсоюзной органи-
зации «Водители такси горо-
да Читы».

Марина ЛЕОНТЬЕВА,
председатель Забайкальского 

краевого профсоюза 
жизнеобеспечения

Так, основные мероприя-
тия забайкальских профсо-
юзов будут посвящены зна-
чимым датам – 30-летию 
ФНПР, 115-летию профсо-
юзного движения и 75-ле-

тию Победы в Великой От-
ечественной войне. Среди 
центральных событий запла-
нированная в Чите междуна-
родная научно-практическая 
конференция под эгидой 

МОТ и отчётно-выборная 
конференция ФПЗ.

Также на заседании Прези-
диума был утверждён состав 
рабочей группы по внесению 
изменений в Устав Федерации 
профсоюзов Забайкалья в свя-
зи с аналогичными изменени-
ями в Уставе ФНПР, которые 
были внесены в мае прошлого 
года на Х съезде ФНПР.

Соб. инфо

Кроме того, МВД России и 
его территориальным орга-
нам данным распоряжением 
предписано временно при-
остановить приём докумен-

тов, оформление и выда-
чу приглашений на въезд в 
Россию в целях осуществле-
ния трудовой деятельности 
гражданам КНР, а также раз-

решений на привлечение и 
использование иностранных 
работников и разрешений на 
работу указанным гражда-
нам, находящимся за преде-
лами территории Российской 
Федерации.

Как сообщает «Российская 
газета», данное решение свя-
зано с ухудшением эпиде-
миологической обстановки в 
Китае и направлено исключи-
тельно на обеспечение безо-
пасности нашего государства 
и защиты здоровья россиян.

Пресс-служба ФПЗ

Ранее агентство «Нацио-
нальные кредитные рейтин-
ги» опубликовало данные о 
13 млн работников в России, 
получающих зарплаты «в кон-
верте»: «Люди с серыми зар-
платами в большинстве своём 
трудятся там, где профсоюз-
ные организации не созданы 
или бездействуют. Эти работ-
ники по факту не платят на-
логи и страховые взносы, пе-
рекладывая налоговое бремя 
на плечи честных налогопла-
тельщиков, и уменьшают раз-
мер своей пенсии по возра-

сту. Не может не беспокоить 
то, что на фоне снижения до-
ходов населения растёт чис-
ло тех, кто соглашается на 
оплату работ и услуг «из рук 
в руки», без официального 
оформления».

«По данным Российской 
академии народного хозяй-
ства и государственной служ-
бы, за последние два года 
доля тех, кто позитивно отно-
сится к серой зарплате, вы-
росла почти в полтора раза – 
с 50,8% в 2017 году до 72,9% 
в 2019-м, – отметила Коса-

ковская. – ФНПР считает, 
что масштабы серого фонда 
оплаты труда создают допол-
нительную налоговую нагруз-
ку на социально ответствен-
ный бизнес, по существу 
стимулируя добросовестных 
работников к уходу в тень. – 
Основная причина возникно-
вения серых схем, по мнению 
профсоюзов, – низкая стои-
мость труда в стране.

«Необходимо установить 
достойные заработные пла-
ты, соответствующие прин-
ципу равной оплаты за труд 
равной ценности, в зависи-
мости от уровня квалифи-
кации работника, сложно-
сти, качества и количества 
выполняемой работы. Это 
обеспечивает экономиче-
скую свободу и гармоничное 
развитие человека», – сказа-
ла в заключение Елена Ко-
саковская.

По сообщению 
Центральной профсоюзной 

газеты «Солидарность»

 ЭТО ВАЖНО

Причины
«серой» занятости

Основная причина возникновения серых схем, 
по мнению профсоюзов, – низкая стоимость 
труда в стране, так прокомментировала руково-
дитель Департамента социально-трудовых 
отношений и социального партнёрства аппарата 
Федерации независимых профсоюзов России 
(ФНПР) Елена Косаковская исследования о 
количестве работающих в «теневом» секторе 
россиян.

 ЭТО АКТУАЛЬНО

Гражданам Китая 
запретили въезд 

в Россию
Распоряжением Правительства РФ от 18 февраля 
2020 г. №338-р с 20 февраля 2020 года временно 
приостановлен пропуск граждан Китайской Народ-
ной Республики через государственную границу 
Российской Федерации. Принятая ограничитель-
ная мера касается всех граждан Китая, которые 
въезжают в Россию с целью работы, учёбы, бизне-
са, туризма, а также в частном порядке.

 ПЛАН ДЕЙСТВИЙ

Президиум утвер-
дил план работы

13 февраля состоялось заседание Президиума 
Федерации профсоюзов Забайкалья, члены 
которого утвердили план работы краевого объе-
динения организаций профсоюзов на 2020 год.

 ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Подводим итоги. 
Ставим задачи

11 февраля 2020 года в Доме профсоюзов состоялась 
VII отчётно-выборная конференция Забайкальского краевого 

профсоюза жизнеобеспечения

В работе конференции приняли участие представители всех членских 
организаций краевой организации профсоюза и представитель Федера-
ции профсоюзов Забайкалья.
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 ГЕНСОВЕТ ФНПР

Окончание.
Начало на стр. 1

На заседании от имени 
членов профсоюзов с кон-
кретными предложениями 
для внесения поправок в Кон-
ституцию Российской Федера-
ции выступили руководители 
членских организаций ФНПР: 
Николай Никифоров, Свет-
лана Калашникова, Алексей 
Безымянных, Николай Водя-

нов, Григорий Абуков, Нико-
лай Шаталов, Абдулла Маго-
медов, Александр Корчагин, 
Михаил Антонцев, Александр 
Первухин, а также Николай 
Гладков, секретарь ФНПР, за-
служенный юрист РФ.

В выступлениях проф-
лидеров содержалась под-
держка внесённых президен-
том изменений, касающихся 
закрепления в Конституции 
социальной составляющей. 

Одновременно прозвучали 
дополнительные предложе-
ния, в числе которых, кроме 
вышеназванных: конституци-
онное закрепление гарантий 
основных прав профсоюзов, 
положения о минимальном 
потребительском бюджете, 
зарплатных правах людей, 
работающих в сложных кли-
матических условиях, индек-
сации пенсий работающих 
пенсионеров.

По итогам обсуждения до-
клада Михаил Шмаков обра-
тил внимание участников за-
седания на то, что большая 
часть «наших, профсоюз-
ных» поправок и предложе-
ний может не войти в зако-
нопроект, по которому будет 
проводиться общероссий-
ское голосование, так как 
«Конституция – это лако-
ничный документ из основ-
ных постулатов нашей жиз-

ни». При этом он отметил 
профсоюзные предложения 
как «бесценный материал 
для дальнейшей законода-
тельной работы в социаль-
но-трудовой сфере, для того 
чтобы, основываясь на этом 
материале, работать с но-
вым правительством, новы-
ми министром труда и главой 
Пенсионного фонда, прежде 
всего для устранения дис-
криминации  работающих 
пенсионеров, которые ли-
шены индексации пенсий».

Лидер ФНПР подчеркнул, 
что главный лозунг профсо-
юзов страны – добиваться 
проведения эффективной и 
справедливой экономической 
политики, когда все результа-
ты развития работают на каж-
дого гражданина. «А для нас с 
вами, в первую очередь, это 
борьба за кардинальное по-
вышение заработной пла-
ты, которая должна вырасти 
в разы. Только при этом ус-
ловии национальный проект 
по борьбе с бедностью может 
быть реализован. Будем во-
площать это в жизнь, и требо-
вать этого от правительства. 
Я уверен, что мы с этим спра-
вимся!».

Такое мнение разделяет и 
профсоюзный лидер Забай-
кальского края Зоя Прохоро-
ва, которая также приняла 
участие в масштабном меро-
приятии.

«70 регионов отреагиро-
вали на предложения ФНПР 
внести свои поправки, но в 
процессе активного заин-
тересованного обсуждения 
всё-таки сошлись на неко-
торых поправках, которые, 
мы считаем, должны пройти 
в первую очередь. Так, на-
пример, это ежегодная ин-
дексация заработной платы, 
потому что индексация соци-
альных выплат есть, а индек-
сации заработной платы нет. 
А также это предоставление 
права законодательной ини-
циативы на федеральном 
уровне профсоюзам, чтобы 
мы могли сами вносить зако-
нопроекты, а не ждать сто-
ронников от Государствен-
ной Думы. Конечно, у многих 

в выступлениях было пред-
ложение, чтобы конкретизи-
ровать индексацию, в том 
числе и для работающих пен-
сионеров, но в соответствии 
с законодательством это мо-
жет быть закреплено уже не 
в Конституции, а в Федераль-
ном законе. И это уже будет 
предметом дальнейшей ра-
боты профсоюзной стороны, 
в том числе в Российской 
трёхсторонней комиссии, по-
тому что почти все поправ-
ки, которые будут вноситься 
в Конституцию, будут иметь 
дальше продолжение в фе-
деральных законах», – рас-
сказала Зоя Прохорова.

Члены Генсовета приняли 
решение одобрить инициати-
ву президента Владимира Пу-
тина о поправках к Конститу-
ции РФ и поручили членским 
организациям ФНПР провести 
широкое обсуждение этих по-
правок.

Предложения профсоюзов 
будут сформированы и внесе-
ны в Рабочую группу и Госу-
дарственную Думу РФ.

В завершение меропри-
ятия председатель Федера-
ции независимых профсою-
зов России Михаил Шмаков 
призвал членов профсоюзов 
и их семьи принять активное 
участие во всероссийском го-
лосовании за поправки к Кон-
ституции.

«Несмотря на крайне сжа-
тые сроки, мы смогли полу-
чить несколько десятков мне-
ний, за каждым из которых 
стоит позиция многотысяч-
ной организации, объединя-
ющей членов профсоюзов. 
Считаю, что мы должны под-
держать предложения прези-
дента и дополнить их своими, 
укрепляющими социальные 
права трудящихся. Наш ло-
зунг – «Все на голосование!», 
И наш долг – убедить всех 
членов профсоюзов и их се-
мьи принять участие во все-
народном голосовании», – за-
явил глава ФНПР.

Анжелика БЕЛОУСОВА,
пресс-секретарь ФПЗ

(использованы материалы
портала ФНПР)

– Наше предложение – добавить сюда 
индексацию заработной платы. Это могло 
бы звучать так: в РФ гарантируется мини-
мальный размер оплаты труда не менее ве-
личины прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, индексация зарплаты, 
социальных пособий и иных социальных 
выплат в порядке, установленном Феде-
ральным законом, – пояснил глава ФНПР, 

подчеркнув, что конкретную норму можно 
будет регулировать в зависимости от эко-
номической обстановки, которая складыва-
ется в стране.

– Справедливо, я согласен, – одобрил пред-
ложение Владимир Путин.

По сообщению
портала ФНПР

Поправки
в Конституцию

 ЭТО ВАЖНО

Президент Путин
одобрил
предложение ФНПР
Внести в Конституцию статью, предусматривающую регулярную индекса-
цию зарплаты работников, а также различных социальных выплат, – такое 
предложение высказал председатель Федерации независимых профсою-
зов России Михаил Шмаков 13 февраля в ходе встречи с рабочей группой 
по подготовке предложений по изменению основного документа страны с 
участием президента России Владимира Путина.
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 С МЕСТА СОБЫТИЯ  ОФИЦИАЛЬНО

К единому мнению при-
шли представители прави-
тельства, работодателей и 
профсоюзная сторона. Ра-
нее в графике выходных 
и праздничных дней на 
2020 год 22 апреля не при-
сутствовало. В этот день 
пройдёт всенародное го-
лосование по поправкам в 
Конституцию РФ.

Председатель Федера-
ции независимых профсою-
зов России (ФНПР) Михаил 
Шмаков пояснил, каким об-
разом будет оплачен этот 
дополнительный выходной. 
Работники на окладе, а их 
официально в России около 
80%, получат зарплату в пол-
ном объеме. Однако те, кто 
работает сдельно, могут по-
терять в выплатах. «Понят-
но, что за этот день ничего 
не получат. Сдельные работ-

ники: что они делали, за то и 
получают», – сказал Шмаков. 
Напомним, глава ФНПР Ми-
хаил Шмаков призвал членов 
профсоюзов и их семьи уча-
ствовать во всероссийском 
голосовании за поправки к 
Конституции. Он заявил, что 
необходимо вернуть индек-
сацию пенсий работающим 
пенсионерам. В проекте по-
становления Генсовета есть 
и другие профсоюзные пред-
ложения. В частности, предо-
ставление общероссийским 
объединениям профсоюзов 
права законодательной ини-
циативы по социальным и 
трудовым вопросам и обяза-
тельная индексация заработ-
ной платы.

Центральная 
профсоюзная газета 

«Солидарность»

Одной из главных тем дан-
ной встречи, как и самого по-
слания президента, стала 
необходимость повышения до-
ходов трудящихся. Замести-
тель председателя, главный 
правовой инспектор труда Фе-
дерации профсоюзов Забайка-
лья Дмитрий Титов, подключив-
шись к дискуссии участников 
мероприятия, положительно 
охарактеризовал прозвучав-
шую в послании Владимира 
Путина инициативу закрепить 
в Конституции гарантию о раз-
мере МРОТ не ниже величины 
прожиточного минимума тру-
доспособного населения. При 
этом он отметил, что такого со-
отношения на законодательном 
уровне уже давно добивались 
профсоюзы, и отрадно, что те-
перь это, скорее всего, будет 
закреплено ещё и в основном 
законе государства.

Вместе с тем, Титов был 
вынужден согласиться с вы-
ступившими представителя-
ми органов исполнительной 
власти, в частности, с первым 
заместителем министра здра-
воохранения Забайкальского 
края Антоном Краснояровым, 
в том, что в результате зако-
нодательного повышения за-
работной платы техническому 
персоналу уровень зарплат 
этих работников фактически 
сравнялся с зарплатами ряда 
квалифицированных специа-
листов, что, конечно же, не-
справедливо. В результате в 
последние годы обострилась 
проблема дефицита квали-
фицированных кадров. Так, 
Краснояров озвучил, что в 
регионе недостает более 
шестисот средних медицин-
ских работников и свыше че-
тырёхсот врачей. Парадокс, 

но именно люди, которых се-
годня не хватает, и призваны 
реализовать послание и по-
литику президента страны в 
целом. Кадровый голод на-
блюдается и в местных ад-
министрациях: зачастую там 
нет специалистов по состав-
лению проектно-сметных до-
кументаций для реализации 
национальных проектов.

Комментируя выступле-
ние руководителя краевого 
минздрава, зампред Федера-
ции профсоюзов Забайкалья 
отметил, что этой проблемой 
также озабочены и профсо-
юзы. И решать ее необходи-
мо на федеральном уровне, в 
первую очередь, в законода-
тельной плоскости, закрепив в 
Трудовом кодексе ставку 1-го 
разряда на уровне МРОТ. «В 
этом случае будет, наконец, 
на практике соблюдаться и 

действующая статья 37 Кон-
ституции РФ, согласно кото-
рой каждый имеет право на 
вознаграждение за труд не 
только не менее МРОТ, но и 
без какой бы то ни было дис-
криминации», – сказал Титов, 
отметив, что при участии про-
фсоюзов такой законопроект 
уже разработан и призвал 
членов Общественной пала-
ты и представителей органов 
государственной власти края 
оказывать всяческое содей-
ствие успешному прохожде-
нию данной законодательной 
инициативы. Ведь в случае 
принятия такого закона Госу-
дарственной Думой региону 
можно будет рассчитывать на 
финансовую помощь из феде-
рального бюджета на необхо-
димую дифференциацию за-
работных плат работников.

Без дополнительных же 
денежных вливаний таким 
дотационным регионам, как 
Забайкальский край, будет 
попросту не обойтись. По 
словам всё того же Крас-
ноярова, только на реали-
зацию озвученной недавно 
президентом необходимо-
сти увеличения доли окла-
дов в структуре зарплат ме-
дицинских работников до 55 
процентов без снижения ком-
пенсационных и иных выплат 
Забайкальскому краю потре-
буется около трёх с полови-
ной миллиардов рублей.

В связи с этим в заверше-
ние обсуждения было принято 
решение сформировать кон-
кретные потребности региона 
на реализацию послания пре-
зидента и направить их в фе-
деральный центр не позднее 
середины февраля 2020 года.

Анжелика БЕЛОУСОВА,
пресс-секретарь ФПЗ

Рекомендации  разра-
ботаны с целью обеспече-
ния единых подходов к ре-
гулированию заработной 
платы работников организа-
ций бюджетной сферы и учё-
та Правительством РФ, орга-

нами государственной власти 
субъектов РФ и органами 
местного самоуправления при 
определении объёмов финан-
сового обеспечения деятель-
ности государственных и му-
ниципальных учреждений и 

разработке законов и иных 
нормативных правовых актов 
по оплате труда работников 
указанных учреждений.

За основу взяты Единые 
рекомендации на 2019 год. 
В 2020 году рекомендуется 
обеспечить уровень заработ-
ной платы отдельных кате-
горий работников бюджетной 
сферы в размерах не ниже 
уровня, достигнутого в 2019 
году.

Рекомендации дополнены 
новыми положениями о том, 
что при формировании си-
стем оплаты труда, фондов 
оплаты труда, размеров окла-
дов (должностных окладов), 
ставок заработной платы не-
обходимо учитывать выводы 
постановлений Конституци-
онного Суда РФ, изложенных 
в постановлениях от 7 дека-
бря 2017 г. №38-П, от 28 июня 
2018 г. №26-П, от 11 апреля 
2019 г. №17-П и от 16 декабря 

2019 г. №40-П в части невклю-
чения в состав заработной 
платы не ниже МРОТ выплат 
за сверхурочную работу, ра-
боту в ночное время, за ра-
боту в выходной и нерабочий 
праздничный день, а также за 
совмещение профессий.

Также в раздел «Особен-
ности формирования систем 
оплаты труда работников го-
сударственных и муници-
пальных учреждений в сфере 
культуры» добавлено поло-
жение о том, что органы ис-
полнительной власти субъек-
тов Российской Федерации и 
местного самоуправления, ру-
ководители государственных 
(муниципальных) учрежде-
ний в сфере культуры вправе 
выплачивать стимулирующие 
выплаты за работу в сельской 
местности.

Правовая инспекция 
труда ФПЗ

 ОФИЦИАЛЬНО

Утверждены единые 
рекомендации на 2020 год
Российская трёхсторонняя комиссия по регули-
рованию социально-трудовых отношений 
24 декабря 2019 года утвердила Единые реко-
мендации по установлению на федеральном, 
региональном и местном уровнях систем оплаты 
труда работников государственных и муници-
пальных учреждений на 2020 год.

Региону нельзя 
без дополнительных 
финансов!
Общественная палата Забайкальского края 24 января 2020 года провела 
обсуждение предложенных президентом поправок к Конституции, сформу-
лированных в послании и проекте федерального закона, принятом Госду-
мой в первом чтении. В обсуждении приняли участие члены Общественной 
палаты, представители органов власти и общественных организаций.

22 апреля – 
выходной 

день

Российская трёхсторонняя комиссия по регу-
лированию социально-трудовых отношений 
(РТК) на заседании в Белом доме 28 февраля 
одобрила объявление выходным нерабочим 
днём 22 апреля, сообщил «Солидарности» 
участник заседания.
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Семинар по обсужде-
нию изменений дей-
ствующего законода-
тельства, связанных 
с переводом трудовых 
книжек в электронный 
формат, состоялся 
29 января в Федерации 
профсоюзов Забайка-
лья. Участие в меро-
приятии приняли 
порядка 150 человек. 
Об основных этапах 
перехода на электрон-
ные трудовые книжки 
рассказала представи-
тель Отделения Пенси-
онного фонда России 
по Забайкальскому 
краю Надежда Подро-
бова.

В основном среди присут-
ствующих были представи-
тели профсоюзов бюджетной 
сферы, а также представите-
ли работодателей – кадровые 
работники, на плечи которых 
в основном и ляжет сам про-
цесс перехода трудовых кни-
жек из привычного многим 
бумажного варианта в новый 
электронный формат.

Приветствуя участников 
семинара, заместитель пред-

седателя, главный право-
вой инспектор труда Федера-
ции профсоюзов Забайкалья 
Дмитрий Титов отметил, что 
такое тесное взаимодействие 
с профсоюзными организаци-
ями важно для каждой из за-
интересованных сторон, ведь 
те же работодатели, владея 
полной информацией, успе-
ют подготовиться к изменени-
ям, тем самым избежав ответ-
ственности за нарушения.

«Почему актуальна эта 
тема, потому что она коснёт-
ся каждого работодателя, там 
есть своя отчётность, которая 
начинается уже с февраля, и 
каждого работника, который в 
этом году должен будет сде-
лать свой выбор», – отметил 
Дмитрий Титов.

Как рассказала Надежда 
Подробова, нововведения 
коснутся всех россиян в на-
ступившем 2020 году. Пере-

ход к новому формату сведе-
ний о трудовой деятельности 
добровольный и будет осу-
ществляться только с согла-
сия человека. Единственным 
исключением станут те, кто 
впервые устроится на рабо-
ту с 2021 года. В таком случае 
сведения о периодах работы 
изначально будут вестись 
только в электронном виде 
без оформления бумажной 
трудовой книжки.

«Остальным гражданам до 
31 декабря 2020 года необхо-
димо будет подать заявление, 
определиться с выбором о ве-
дении трудовой книжки в элек-
тронном виде либо бумажном 
варианте. Россияне, которые 
подадут заявление на веде-
ние трудовой книжки в элек-
тронном виде, получат бумаж-
ную трудовую книжку на руки. 
При этом работодатель будет 
обязан на последней страни-

це написать о том, что чело-
век выбрал ведение трудовой 
книжки в электронном виде. 
В этом случае работодатель 
освобождается от ответствен-
ности за ведение и хранение 
трудовых книжек. При сохра-
нении бумажной трудовой 
книжки работодатель наряду с 
электронной книжкой продол-
жит вносить сведения о трудо-
вой деятельности в бумажную 
версию, рассказала Надежда 
Подробова.

Новая электронная трудо-
вая книжка не предполагает 
физического носителя и будет 
реализована только в цифро-
вом формате. Если работник 
выберет предоставление све-
дений в электронном виде, то 
работодатель выдаст ему до-
кумент на руки и больше не 
будет нести ответственность 
за его ведение и хранение. 
Информация будет находить-
ся в операционных системах 
Пенсионного фонда.

Если работник не сообщит 
о своём пожелании касаемо 
ведения его трудовой книжки 
в письменном виде до 31 де-
кабря 2020 года, то работода-
тель продолжит ведение его 
трудовой книжки в бумажном 
варианте. Тем не менее, пра-
во выбрать электронный ва-
риант в последующем сохра-
нится за работником.

Сведения о своей трудо-
вой деятельности в бумаж-
ном или электронном виде 
работник может получить, об-
ратившись к работодателю 

по последнему месту работы, 
в ПФР, МФЦ или на Единый 
портал госуслуг.

Отметим, что ведение 
электронной трудовой книж-
ки призвано свести к миниму-
му риски потери сведений и 
освободить работника от обя-
занности самостоятельно за-
ниматься восстановлением 
данных о трудовом стаже. 
Также это должно упростить 
для работника взаимодей-
ствие с отделом кадров при 
трудоустройстве, особенно 
дистанционном.

Как отметил Дмитрий Ти-
тов, у истоков данного законо-
проекта профсоюзы не стоя-
ли, это было предложение 
Правительства, однако про-
фсоюзы также внесли свою 
лепту.

«Удалось кое-что отстоять 
именно по переходному пери-
оду и по моменту, что работ-
ник будет всё-таки сам выби-
рать, в каком формате будет у 
него вестись трудовая книжка. 
Либо в прежнем бумажном, 
либо электронном», – расска-
зал Титов.

К слову, о роли профсою-
зов в связи с введением элек-
тронных трудовых книжек вы-
ступила правовой инспектор 
труда ФПЗ Соилма Батомун-
куева. В частности, специа-
лист сообщила присутствую-
щим, что в целях реализации 
норм Трудового кодекса РФ 
работодатели в течение это-
го года должны провести ме-
роприятия по принятию или 
изменению локальных нор-
мативных актов при необхо-
димости с учётом мнения вы-
борного органа первичной 
профсоюзной организации.

Процесс перехода на элек-
тронные трудовые книжки 
многим присутствующим по-
казался пока не совсем понят-
ным. Так, например, предсе-
датель Краевой организации 
профсоюза работников по-
требительской кооперации и 
предпринимательства Галина 
Колесникова, с одной сторо-
ны, согласилась, что семинар 
нужный, а затронутые на нём 

вопросы актуальные. Однако 
считает, что сами механизмы 
в этом направлении пока до 
конца не отработаны и рабо-
ты для всех будет непочатый 
край, в том числе и для работ-
ников профсоюзов.

«Потому что наверняка воз-
никнут многие вопросы, если 
что-то будет непонятно, будут 
какие-то ошибки, и работники, 
в первую очередь, будут обра-
щаться в профсоюз. Я думаю, 
в переходный период нужно 
много новых знаний приобре-
тать, чтобы внедрить что-то 
новое в систему в любой де-
ятельности. Лично я перехо-
дить на электронную трудовую 
книжку не буду», – подытожи-
ла Галина Колесникова.

Также на семинаре сотруд-
ники ФПЗ рассказали о нов-
шествах в трудовом зако-
нодательстве, в частности, 
затронули вопросы принуди-
тельного исполнения обязан-
ности работодателя по вы-
плате заработной платы и 
иных сумм, причитающихся 
работнику, реализации Фе-
дерального закона №426 о 
специальной оценке условий 
труда и другие.

Кроме того, заведующая 
отделом социально-трудо-
вых отношений и социального 
партнёрства ФПЗ Ирина Сё-
мина рассказала присутству-
ющим о новых единых реко-
мендациях по установлению 
систем оплаты труда работ-
ников государственных и му-
ниципальных учреждений на 
2020 год, а также о так назы-
ваемой профсоюзной путёв-
ке. Она предоставляется чле-
нам профсоюза и их семьям 
с главной целью – получить 
качественное лечение в са-
наториях и пансионатах Кав-
казских минеральных вод, 
Черноморского побережья, 
Крыма. Ведь отдых трудя-
щихся на протяжении деся-
тилетий остаётся одним из 
важных направлений профсо-
юзной работы.

Анжелика БЕЛОУСОВА, 
пресс-секретарь ФПЗ

Согласно ст.108 Трудо-
вого кодекса РФ, на рабо-
тах, где по условиям работы 
предоставление перерыва 
для отдыха и питания невоз-

можно, работодатель обязан 
обеспечить работнику воз-
можность отдыха и приёма 
пищи в рабочее время. Пе-
речень таких работ, а также 

места для отдыха и приёма 
пищи устанавливаются пра-
вилами внутреннего трудо-
вого распорядка. ПВТР орга-
низации не был установлен 
перечень таких работ, в свя-
зи с чем машинисты (коче-
гары) котельных, отработав 
полную смену в 12 часов без 
перерывов, т.е. времени от-
дыха, в течение которого ра-
ботник свободен от исполне-
ния трудовых обязанностей и 
которое он может использо-

вать по своему усмотрению 
(ст. 106 ТК РФ), получали за-
работную плату за 10, 11 ча-
сов, отработанных в смену. 
Такой подход работодате-
ля к учёту рабочего време-
ни существенно сказывался 
на размере заработной пла-
ты кочегаров.

Исчерпав все возможно-
сти урегулирования этого во-
проса с работодателем через 
органы прокуратуры, Госу-
дарственной инспекции тру-

да, Забайкальский краевой 
профсоюз жизнеобеспече-
ния обратился в суд в защиту 
прав и охраняемых законом 
интересов члена профсою-
за с иском о взыскании не-
доначисленной и невыпла-
ченной заработной платы в 
связи с неправильным учё-
том рабочего времени. Суды 
двух инстанций, районная и 
апелляционная, поддержа-
ли позицию истцов в том, что 
работодатель обязан вести 

точный учёт рабочего време-
ни на работах, где по усло-
виям производства (работы) 
предоставление перерыва 
для отдыха и питания невоз-
можно.

12 февраля 2020 года су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам Забайкальского 
краевого суда постановила 
решение суда первой инстан-
ции оставить без изменения, 
обязав взыскать с работода-
теля в пользу истца недона-
численную и невыплаченную 
заработную плату за апрель 
– декабрь 2018 года в разме-
ре 15,6 тыс. руб., сумму опла-
ты сверхурочных часов в раз-
мере 2,7 тыс. руб.

Марина ЛЕОНТЬЕВА,
внештатный правовой
инспектор труда ФПЗ

 ПРОФСОЮЗ ПОМОГ

Обед кочегара 
должен быть оплачен

В действующем трудовом законодательстве 
немало пробелов, которыми работодатели 
нередко умело пользуются в своих интересах. 
Но там, где есть профсоюзная организация, 
подобные явления не проходят незамеченными. 
Именно такая ситуация произошла в ФГБУ 
«Центральное жилищно-коммунальное управле-
ние» Министерства обороны РФ (по Восточному 
военному округу), жилищно-эксплуатационный 
(коммунальный) отдел № 9, где работники 
создали первичную профсоюзную организацию 
и обратили внимание вышестоящего профсоюза 
на оплату труда не в полном объёме.

 ИНИЦИАТИВА

Бумажные или электронные трудовые 
книжки? Что выбираешь ты?

– Федеральный закон №436-ФЗ от 16.12.2019 
«О внесении изменений в Федеральный закон «Об 
индивидуальном (персонифицированном) учете в 
системе обязательного пенсионного страхования»;

– Федеральный закон №439-ФЗ от 16.12.2019 
«О внесении изменений в Трудовой кодекс РФ в 
части формирования и ведения сведений о трудо-
вой деятельности работника в электронном виде»;

– постановление Правления Пенсионного 
фонда РФ №730п от 25.12.2019 «Об утверждении 
формы и формата сведений о трудовой деятель-
ности зарегистрированного лица, а также поряд-
ка заполнения форм указанных сведений» (заре-
гистрировано в Минюсте 23.01.2020 г.);

– приказ Министерства труда и социальной за-

щиты РФ №23н от 20.01.2020 «Об утверждении 
формы сведений о трудовой деятельности, пре-
доставляемой работнику работодателем, формы 
предоставления сведений о трудовой деятельно-
сти из информационных ресурсов Пенсионного 
фонда Российской Федерации и порядка их запол-
нения» (зарегистрирован в Минюсте 21.02.2020г.);

– постановление Правления пенсионного фон-
да РФ №46па от 21.01.2020 «Об утверждении Ад-
министративного регламента предоставления 
Пенсионным фондом РФ государственной услуги 
по предоставлению сведений о трудовой деятель-
ности зарегистрированного лица, содержащихся в 
его индивидуальном лицевом счёте» (зарегистри-
ровано в Минюсте 21.02.2020г.).
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Большое внимание участ-
ники совещания уделили 
предложениям профсоюзов о 
внесении изменений в Консти-
туцию России, суть которых 
раскрыл в своём выступлении 
председатель ФНПР Михаил 
Шмаков. Предложения ФНПР 
сформулированы на основа-
нии инициатив 122 членских 
профсоюзных организаций, 
приняты на заседании Гене-
рального совета Федерации 
независимых профсоюзов 
России 29 января 2020 года 
и, как отметил М.В. Шмаков, 
являются широким срезом об-
щественного мнения.

Являясь членом рабочей 
группы, председателем ФНПР 
внесены поправки в законо-
проект «О внесении изме-
нений в Закон Российской 
Федерации о поправке к Кон-
ституции Российской Федера-
ции «О совершенствовании 
регулирования отдельных во-
просов организации публич-

ной власти». Перечень попра-
вок включает такие важные 
предложения, как закрепле-
ние в Конституции положе-
ния об обязательности ин-
дексации заработной платы, 
индексации размера пенсий 
всех категорий пенсионеров, 
о предоставлении права зако-
нодательной инициативы по 
социально-трудовым вопро-
сам общероссийским объе-
динениям профсоюзов и ряд 
других предложений, закре-
пляющих в Основном законе 
права трудящихся и гаранти-
рующих их реализацию.

Отдельно был рассмотрен 
разработанный совместно 
экспертами ФНПР и депута-
тами – членами группы «Со-
лидарность» законопроект, 
в соответствии с которым в 
МРОТ не должны включаться 
компенсационные, стимулиру-
ющие и социальные выпла-
ты. По словам первого заме-
стителя комитета Госдумы по 

труду, социальной политике и 
делам ветеранов, координа-
тора межфракционной груп-
пы «Солидарность» Михаила 
Тарасенко, фракция «Единая 
Россия» единогласно поддер-
жала законопроект, на кото-
рый получено отрицательное 
заключение Правительства. 
Для дальнейшей работы над 
документом будет создана ра-
бочая группа.

По сообщению портала ФНПР

Так как назрела необходи-
мость активизации профсоюз-
ной деятельности в террито-
риальном партнёрстве, были 
избраны новые председате-
ли координационных советов 
и их заместители. По мнению 
Зои Прохоровой, когда у руля 
появляются новые, радеющие 
за дело и людей кадры, это 
обязательно должно привести 
как к активизации самих коор-
динационных советов, так и 
профсоюзной инициативы на 
местах.

Так, новым председате-
лем координационного совета 

в Калганском районе избрана 
фельдшер центральной рай-
онной больницы Ирина Мичу-
рина. В Газимуро-Заводском 
районе, координационный со-
вет возглавит учитель сред-
ней общеобразовательной 
школы села Бурукан Елена 
Домошонкина.

Проблемы, которые были 
озвучены во время рабочей 
поездки председателя, каса-
лись широкого ряда вопросов, 
главный из которых – диффе-
ренциация оплаты труда.

«Как выражали своё мнение 
присутствующие на собрании, 
только через поддержку семей 
с детьми проблема не может 
решиться, потому что сегодня 
нет достойных рабочих мест, 
достойной заработной платы, 
и у нас абсолютный перекос в 
заработной плате в бюджетной 
сфере экономики. То есть урав-

нялись заработные платы ма-
локвалифицированных и ква-
лифицированных работников. 
Это вызывает очень большой 
резонанс в обществе, идёт от-
торжение специалистов, они не 
хотят повышать своё профес-
сиональное мастерство, этим 
страдают и рядовые специали-
сты в муниципалитетах. У них 
такая же низкая заработная 
плата. А что такое минималь-
ный размер оплаты труда? Это 
выживание, а не жизнь», – рас-
сказала Зоя Прохорова.

По словам Зои Прохоро-
вой, требование профсою-
зов установить базовые окла-
ды и минимальные ставки на 
уровне минимального разме-
ра оплаты труда озвучивает-
ся профсоюзами уже не пер-
вый год подряд.

Соб.Инфо

При избрании нового руководящего состава учиты-
вались опыт работы в профсоюзе, активная жизненная 
позиция и умение вести диалог с властью.

На повестке дня также были рассмотрены во-
просы, касающиеся деятельности Федерации про-
фсоюзов Забайкалья и роли координационных со-
ветов организаций профсоюзов в муниципальных 
районах.

Мероприятие состоялось при участии председателя 
Федерации профсоюзов Забайкалья Зои Прохоровой, 
а также правового инспектора труда Соилмы Батомун-
куевой и ведущего специалиста отдела социально-тру-
довых отношений Марины Гурулёвой.

Пресс-служба ФПЗ

Да, обязан. В соответствии 
с п. 7 ст. 4 Федерального зако-
на от 26.09.1997 №125-ФЗ «О 
свободе совести и религиозных 
объединениях» по просьбам 
религиозных организаций соот-
ветствующие органы государ-
ственной власти в Российской 
Федерации вправе объявлять 
религиозные праздники нерабо-
чими (праздничными) днями на 
соответствующих территориях.

На основании ходатайства 
Буддийской традиционной Сан-
гхи России, с учётом сложив-
шихся исторических традиций 
на территории Забайкальского 
края, Законом Забайкальского 
края от 31.03.2015 №1151-ЗЗК 
установлен нерабочий (празд-
ничный) день – первый день Но-
вого года по лунному календа-
рю – праздник Белого месяца 
Сагаалган.

Согласно статье 2 вышеу-
казанного Закона края, дата 
праздника Белого месяца Сага-
алган ежегодно объявляется по-
становлением губернатора За-
байкальского края. В 2020 году 
на основании соответствующе-
го постановления губернатора 
от 14.11.2019 №53 таким днём 
объявлено 24 февраля. Од-
нако в этом году праздничный 
день 24 февраля совпал с пе-
ренесённым с 23 февраля вы-
ходным днём. Следовательно, 
прописанное в Трудовом кодек-
се РФ правило переноса выход-
ного дня при его совпадении с 
праздничным на следующий за 
ним рабочий день должно рас-
пространяться и на региональ-
ные праздники, поскольку зако-
нодатель не устанавливает для 
них особенностей и не предус-
матривает возможности введе-
ния иного порядка.

В связи с чем Министерство 
труда и социальной защиты на-
селения Забайкальского края 
опубликовало на своём интер-
нет-сайте следующее разъясне-
ние: «В соответствии с частью 
первой статьи 112 Трудового 
кодекса 23 февраля – День за-
щитника Отечества – является 
нерабочим праздничным днём 
в Российской Федерации, ко-
торый в 2020 году приходится 
на выходной день – воскресе-
нье. В силу части второй ста-

тьи 112 Трудового кодекса при 
совпадении выходного и нера-
бочего праздничного дней вы-
ходной день переносится на 
следующий после празднич-
ного рабочий день. Таким об-
разом, 24 февраля 2020 года 
является в Российской Феде-
рации (включая Забайкальский 
край) выходным днём и празд-
ник Белого месяца в 2020 году 
приходится на выходной день. 
Соответственно, уже к выход-
ному дню 24 февраля 2020 года 
в Забайкальском крае применя-
ются правила части второй ста-
тьи 112 Трудового кодекса, ког-
да при совпадении выходного и 
нерабочего праздничного дней 
выходной день переносится на 
следующий после праздничного 
рабочий день, то есть выходной 
день 24 февраля 2020 года пе-
реносится на 25 февраля 2020 
года.

В соответствии с изложен-
ным, в Забайкальском крае:

– 23 февраля 2020 года яв-
ляется нерабочим праздничным 
днём – Днём защитника Отече-
ства (как и в целом в Россий-
ской Федерации);

– 24 февраля 2020 года яв-
ляется нерабочим празднич-
ным днём – праздником Бело-
го месяца;

– 25 февраля 2020 года яв-
ляется выходным днём».

В данном разъяснении под-

чёркивается, что в соответствии 
с требованиями Трудового ко-
декса РФ предоставление не-
рабочего праздничного дня в 
день праздника Белого меся-
ца – 24 февраля 2020 года и 
выходного дня – 25 февраля 
2020 года обязаны обеспечить 
все работодатели, занятые у ко-
торых работники осуществля-
ют трудовую функцию на терри-
тории Забайкальского края (за 
исключением органов, в кото-
рых предусмотрена федераль-
ная государственная служба, а 
также организаций, оплата тру-
да работников которых произ-
водится за счёт средств фе-
дерального бюджета). Также в 
разъяснении говорится, что ра-
ботодателям в случае привле-
чения работников к работе в 
указанные дни необходимо вы-
полнять требования трудового 
законодательства, установлен-
ные при привлечении работни-
ков к работе в нерабочие празд-
ничные дни и выходные дни.

Более подробно с вышеука-
занными разъяснениями краево-
го минтруда и соцзащиты, а так-
же нормами рабочего времени на 
2020 год в Забайкальском крае по 
расчётному графику пятидневной 
рабочей недели с учётом празд-
ника Белого месяца Сагаалган 
можно ознакомиться в том числе 
и на сайте ФПЗ.

Консультировал
Дмитрий ТИТОВ,

главный правовой
инспектор труда ФПЗ

 АКТУАЛЬНО

Законопроект о невклю-
чении в МРОТ различных 
надбавок рассмотрен 
межфракционной рабочей 
группой «Солидарность»
18 февраля состоялось первое в этом году 
заседание межфракционной рабочей группы 
«Солидарность», на котором были определены 
основные направления совместной законопро-
ектной работы депутатской группы и ФНПР.

 ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Зоя Прохорова: 
«Минимальный размер 
оплаты труда –
это не жизнь, а выживание»
Рассмотреть состояние 
территориального пар-
тнёрства, встретиться с 
руководством местных 
администраций, 
профсоюзным акти-
вом стало главной 
целью председателя 
Федерации профсою-
зов Забайкалья Зои 
Прохоровой во время 
рабочей поездки в 
Газимуро-Заводский и 
Калганский районы 
Забайкальского края.

 ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ

Новый 
председатель 

– новые 
надежды

Нового председателя координационного 
совета выбрали в Читинском районе. Им 
стала председатель Читинской районной 
организации профсоюза работников 
образования Надежда Грунова. Замести-
телями председателя стали учитель 
истории МОУ СОШ пгт Атамановка Окса-
на Калинина и заместитель директора 
библиотеки Читинского района Елена 
Семёнова.

 НАМ ПИШУТ

Право на отдых«Работаю в коммерче-
ской организации по 
графику 5-дневной 
рабочей недели. Обязан 
ли работодатель предо-
ставить мне дополни-
тельный выходной день 
25 февраля в связи с 
празднованием Сагаал-
гана? Если да, то на 
какие законодательные 
акты при этом нужно 
ссылаться?»
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CMYK

Акция проходила на ожив-
лённых улицах краевой сто-
лицы. Волонтёры раздавали 
прохожим подготовленные 
Молодёжным советом и пра-
вовой инспекцией труда ФПЗ 
листовки, в которых были рас-
писаны аргументы за и против 
электронных трудовых кни-
жек, ссылки, где можно найти 

для ознакомления необходи-
мую информацию, а главное 
– напоминание о том, что в 
любом случае вопрос, пере-
ходить на электронный фор-
мат или нет, каждый работник 
решает для себя сам.

В основном среди опро-
шенных были люди в возрас-
те от шестнадцати до сорока 

лет. Большинство респонден-
тов имеют постоянную рабо-
ту, трудясь в государствен-
ных органах. Как выяснилось, 
почти 30% опрошенных за-
байкальцев про переход 
на электронные трудовые 
книжки ничего не слышали. 
Столько же не заинтересо-
ваны шагать в ногу со вре-
менем – переходить на элек-
тронную версию и прощаться 
со своей старой трудовой в 
привычном для многих бу-
мажном формате. К тому же 
почти все респонденты уве-

рены, что электронная книж-
ка может легко потеряться 
среди электронного докумен-
тооборота. 

Отрадно, что почти все ре-
спонденты переход на элек-
тронные трудовые книжки 
считают не обязанностью, а 
правом личного выбора.

Напомним, переход на 
электронные трудовые книж-
ки стартовал в России с янва-
ря 2020 года.

Анжелика БЕЛОУСОВА,
пресс-секретарь ФПЗ

 АКЦИЯ

Электронная трудовая – выбор каждого

 ? Соилма Бороевна, 
что для вашей семьи 
означает Сагаалган?

– Очень многое. Прежде 
всего, это семейный, родо-
вой праздник с соблюдением 
определённых ритуалов. Это 
радость и тепло от встреч с 
родственниками. Благопоже-
лание родных, прозвучавших 
в период Сагаалгана, поло-
жительно влияет на эмоцио-
нальный настрой на весь год. 
Поэтому очень дорожу, тре-
петно и уважительно отно-
шусь к традициям Сагаалгана.

 ? У вас есть добрые 
семейные традиции?

– Конечно. Во-первых, это 
посещение дацана с целью, 
чтобы наступающий год про-
шёл благополучно. Для этого 
идём на приём к ламе-астро-
логу, который по каждому чле-
ну семьи даёт прогноз, и если 

этот прогноз не совсем благо-
приятен, то им определяется 
перечень молебнов, на кото-
рые необходимо записаться 
для устранения неблагопри-
ятных последствий. Плюс к 
этому записываемся на все-
общие молебны, которые чи-
таются к Сагаалгану. Но есть 
один обряд – Дугжууба, где 
необходимо самим присут-
ствовать на возжигании ко-
стра. Считается, что при-
сутствие на данном обряде 
обережёт от опасностей. По-
сещаем по возможности, но 
не каждый год.

Во-вторых, приведение в 
порядок домашнего алтаря.

Немаловажной частью для 
моей семьи является подго-
товка к встрече гостей, в свя-
зи с чем заблаговременно ле-
пится достаточное количество 
бууз (чтобы хватило на весь 
период Сагаалгана), готовит-
ся домашний хворост, из тво-
рога – национальное блюдо с 

изюмом, черёмухой, лукови-
цами саранок и другими ин-
гредиентами.

В-третьих, встреча самого 
нового года начинается со 
встречи ангела-храните-
ля – богини Вселенной 
Балдан Лхамо, которая 
исцеляет от болезней, 
оберегает от злых ду-
хов. В ночь перед на-
ступлением Сагаалга-
на во всех буддийских 
храмах читают молебен 
в честь неё. Считается, что 
в эту ночь она нисходит на 
землю и обходит своих под-
защитных, дарует своё бла-
гословение. Поэтому, чтобы 
получить ее благословение, 
по традиции рано встаём 
(это обычно время с 4 до 6 
утра), накрываем стол и всей 
семьёй садимся за стол, что-
бы отведать приготовлен-
ную пищу. Приготовленное 
угощение должно распро-
странять аппетитные арома-

ты, поэтому традиционно мы 
утром готовим буузы. Счита-
ется, что спящих богиня не 
видит.

Как только начинает све-
тать, можно считать, что но-
вый год по лунному кален-
дарю наступил. С восходом 
солнца выходим на улицу с 
молоком, чаем, водкой с по-
желаниями мира, добра, здо-
ровья, благополучия всем жи-
вущим, брызгаем белую пищу.

В этот день навещаем ро-
дителей, старейшин рода. 
Дарим подарки с хадаками с 

пожеланиями здоровья, бла-
гополучия и процветания.

После посещения стар-
ших принимаем сами гостей 
(родственников, друзей, зна-
комых).

Во второй день по лун-
ному календарю совершаем 
ещё один ритуал – вывеши-
ваем «Хии морин» («Воздуш-
ный конь удачи»), это отпе-

чатанный на ткани рисунок 
бегущего коня. Считается, 
что вывешивание «Хии мо-
рин» помогает в делах в те-
чение года. Направление сто-
рон света определяем у ламы 
астролога. Если не получи-
лось вывесить флажок стро-
го в этот день, вывешиваем 
его в течение месяца.

Завершением традици-
онных ритуалов Сагаалгана 
является обряд призывания 
благосостояния, долголетия, 
здоровья – Даллага. Прохо-
дит он в дацане.

 ? Что вы готовите на 
стол? Чем угощаете?

– Если говорить про 
стол, это прежде всего 
наличие белой пищи, 
т.е. молочных блюд 
– блюда из творога, 
обязательно смета-
на, масло, сыр, бурят-

ские кисломолочные про-
дукты – аарса, айрак и др. 

Традиционные буузы, мясо, 
бухлёр, стряпня, выпечка, са-
латы, фрукты, сладости.

Соилма Бороевна, поде-
литесь пожалуйста рецептом 
приготовления бууз?

На 1 килограмм фарша:
700 г говядины;
300 г свинины;
лук (мелко-мелко наре-

зать) – 300–350 г;
черный молотый перец 1/3 

или 1/2 чайной ложки;

соль – 1 неполная десерт-
ная ложка без горки (14 г).

Чесночная вода: полови-
на стакана воды, не больше, 
растворить соль, выдавить 
2 зубчика чеснока (по жела-
нию). Влить в фарш.

Все ингредиенты доба-
вить в фарш, хорошо пере-
мешать, дать постоять, про-
питаться.

Тесто замешиваем тугое, 
хорошо проминаем. На 1 ста-
кан воды 3 полных стакана 
муки, 1 ч.л. соли без горки, 
1 яйцо и ½ столовой ложки 
растительного масла. Накры-
ваем плёнкой, даём постоять 
(полчаса – час). Тесто должно 
стать пластичным, при накру-
чивании не должно рваться.

И все! Накручиваем буузы. 
Приятного аппетита!

Уважаемые земляки, 
жители нашего 

края, гости! Пусть 
в наступающем году 

в каждый дом прибудут 
пять видов счастья: 
долголетие, счастье, 
плодовитость, почёт 

и богатство!

Спасибо, Соилма Боро-
евна за такую интересную 
беседу, за рецепт! С празд-
ником Белого месяца Вас 
и Вашу семью и всех вам 
благ!

Пресс-служба ФПЗ

 ПРАЗДНИКИ

С Сагаалганом!
Всегда улыбчивая и приветливая правовой инспектор труда ФПЗ Соилма 
Батомункуева охотно согласилась рассказать нам с вами, наши дорогие 
читатели, о празднике Белого месяца – Сагаалгане. Он наступил с рассве-
том 24 февраля. Какие есть традиции, чем принято угощать гостей и как 
сделать вкусными и сочными буузы? Интересно? Тогда давайте читать!
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Тради

Активисты профсоюзного волонтёрского движе-
ния Федерации профсоюзов Забайкалья органи-
зовали акцию по информированию читинцев 
о переходе на электронные трудовые книжки.


